



[令和 4 年 3 月 9 日 定例会発表要旨]

手稲山口バツタ塚再考

手稲郷土史研究会 会員（札幌建築鑑賞会 代表） 杉浦 正人

1 発表のきっかけ

私の郷里（愛知県西部、尾張地方）に「虫送り」という風習がある。「虫祭」という地名も気になっていた。近くの神社は古代の虫害祈禱にちなむという。「虫塚」信仰によるらしい。虫による農業被害を怨霊の祟りと結びつけ、慰霊したり豊穡を祈願する風習が根づいてきた。ひるがえって、北海道内には「バツタ塚」が点在している。郷里の虫塚との違いに興味を覚えた。



札幌の“都市秘境”を紹介する書籍（注1）で、「手稲山口バツタ塚」について 事実誤認されている。現地に建つ石碑を「バツタ塚」と説明し、その碑が旧手稲町によって建てられたという記述である。バツタ塚はバツタを埋めたとされる畝状の地形を指し、碑のことではない。また、碑は手稲町が札幌市と合併した後に札幌市が建てたものである。手稲郷土史研究会の会員にはわかりきったことだが、世間一般に影響力の大きい出版物で イイカゲンなことが流布されている。これもまた、興味深い。



バツタ塚の石碑と畝状の地形

札幌の“都市秘境”を紹介する書籍（注1）で、「手稲山口バツタ塚」について 事実誤認されている。現地に建つ石碑を「バツタ塚」と説明し、その碑が旧手稲町によって建てられたという記述である。バツタ塚はバツタを埋めたとされる畝状の地形を指し、碑のことではない。また、碑は手稲町が札幌市と合併した後に札幌市が建てたものである。手稲郷土史研究会の会員にはわかりきったことだが、世間一般に影響力の大きい出版物で イイカゲンなことが流布されている。これもまた、興味深い。

そもそも手稲山口バツタ塚が本当にバツタ塚なのかと、疑義を呈した著述もある（注2）。畝状の地形はいわゆる 浜堤列ではないかという。現地の石碑がバツタ塚とやはり誤解されてもいるとし、前述の虫塚と異なることに注意を促してもいる。さらには、バツタ塚が虫塚ではないことを北海道民の精神性に結び付け、供養しなかったこと（信仰心の薄さ？）を指摘する。この書物の著者は札幌の文化財に造詣の深い方だったので、やはり気になった。これらの文献は、手稲山口バツタ塚（以下「本件バツタ塚」という）の世間一般での理解を物語っているようにも思える。本件バツタ塚のことは当研究会ではこれまでたびたび取り上げられてきたが、改めてその価値を鑑みる意味があると考えた。

2 手稲山口バツタ塚再考

本件バツタ塚に見られる畝状の地形は、花畔低地の浜堤列の向きとは ほぼ直交している。畝の間隔も、浜堤列に比べて狭い。浜堤列とは別物であろう。

札幌市手稲記念館（西区西町南 21 丁目）に展示されている 本件バツタ塚 現地の剥ぎ取り標本では、「黒い層」を「トノサマバツタとその卵が変化したもの」と説明している。しかし、専門家の報告書（注3）によると、いわゆる腐植土ではあるが、バツタの遺骸とは断定されなかった。にもかかわらず、展示では黒い層＝バツタと決めつけられている。当時の新聞報道が“独り歩き”したようだ。もとより海浜地帯に腐植土が局部的・部分的に堆積するのは、バツタの産卵地または人為的に埋められたことが考えられる。状況証拠としてはバツタ塚である。しかし、断定は避けたほうがよい。なお、報告書では、埋められたのは成虫というよりは おもに卵のうであろうとも推測している。本件バツタ塚が札幌市の文化財（史跡）として指定されるのには 時間を要した。文献史料の裏付けが得られず、口承による伝聞情報にのみ基づくためである。



手稲記念館の標本

「富丘」の歴史秘話（2）

▶ 縄文時代のくらしの跡…

富丘 3 条 6 丁目の市営団地の壁面に、縄文土器をモチーフにしたレリーフが刻まれています。団地の建設に伴い、「N316 遺跡」が平成 4（1992）年に発掘調査されたことを記念して造られたものです。「N316 遺跡」は三樽別川の河岸段丘に位置し、ここからは縄文時代・続縄文時代・擦文時代（約 8,000 年前～800 年前）の多彩な土器や黒曜石の石器、土坑などが見つかりました。墳墓があった可能性も示されています。また、平成 20（2008）年には、三樽別川と中の川に挟まれたなだらかな丘陵の先端にあたる富丘 1 条 4 丁目の「N533 遺跡」でも、縄文時代後期（約 4,000 年前）を中心とした遺物・遺構が発掘されました。はるか昔から、人々が暮らしていた証です。



平成 20 年「N533 遺跡」発掘風景
（手稲郷土史研究会「郷土史でいね」第 110 号）

▶ 羊毛生産とジンギスカン料理…

大正期、現在の富丘 3 条 5～6 丁目の丘陵には「極東煉乳」の種羊場があり、300 頭ほどの綿羊が飼われていました。北大寮歌『都ぞ弥生』に詠まれた「羊群声なく牧舎に帰り 手稲の嶺黄昏こめぬ」という光景は、きっと富丘の地でも見られたことでしょう。

その後、綿羊は姿を消しますが、昭和 20 年代に再び脚光を浴びます。三樽別川周辺の農家が中心となって購入し、道立滝川種羊場の指導を受けながら羊毛を生産。女性たちが作る“ホームスパン”は、戦後の衣料不足の一助となりました。さらに、ヒツジの肉をタレに漬けて食べる方法も滝川で習ってきて、“ジンギスカン料理”を手稲に広めたといえます。



「軽川養狐場」の案内葉
（札幌市手稲記念館 所蔵）

▶ 海外へも進出した毛皮産業…

大正 9（1920）年、東京の貿易商 高田商会が現在の富丘 3～4 条 2 丁目あたりに養狐場を創設。技師 手計丈作^{たけいじょうさく}らによって“銀黒狐”などが飼育されていました。毛皮の生産が主な目的で、大正期の新聞には「一反歩の土地から二萬圓大丈夫 模範的手稲養狐場」「世界の市場に乗出した本道の養狐業 道産銀黒狐を倫敦に輸出 手稲養狐場の優品」との記事も見られ、海外市場への進出がうかがわれます。当時の富丘は“高燥で日当たりがよく、あまり人畜の近づかない養狐に適した静かな場所”だったのででしょう。のちに経営を引き継いだ早川頼房も、現在の富丘 3 条 7 丁目に「軽川養狐場」を開き、“毛皮時代の出現”と謳われた昭和 10（1935）年頃、最盛期を迎えます。しかし、日中戦争に伴う貿易不振のあおりを受け、同 15（1940）年末には廃業に追い込まれました。

▶ スキージャンプの種がまかれた丸山…

手稲山連峰のひとつ、丸山（標高 141m）は、かつて手稲のスキーの中心地で、ジャンプ台もありました。ジャンプ台は当初、中学生の勤労奉仕で斜面を掘ったり土を盛ったりして造られましたが、昭和 37（1962）年には自衛隊の動員によって 30m 級の本格的な台が築かれ、石狩管内のジャンプ大会などにも使われていました。

札幌自動車道の建設により、やがて丸山のスキー場は終焉となります。しかし、スキージャンプは少年たちの心を確実に捉え、最もさかんだった昭和 30 年代から 40 年代のはじめには手稲のまちのあちらこちらに小さな台を設えて、飛距離を競い合ったといえます。その中からは、国体選手や世界へ羽ばたく優秀なジャンパーを育てる指導者も生まれていきました。

【編責：広報部】

* 手稲区役所 1 階「手稲歴史資料展示コーナー」掲示のパネル原稿より一部抜粋。パネル中の「手稲で一番はじめにできた工場」「札幌の“市の花”スズランの群生地」「テイネ・イを物語る湿生植物」の各項については、当会会報『郷土史でいね』第 145 号・第 160 号・第 158 号の「遺構・遺物は語る」欄ですでに紹介しているため、ここでは省略しました。参考文献：札幌市『新札幌市史』、札幌市埋蔵文化財センター『札幌市文化財調査報告書』、富丘連合町内会『富丘今昔物語』、札幌市手稲区『手稲でみつけた手稲のはなし』、大正～昭和戦前期の新聞スクラップ集（札幌市公文書館所蔵）、ほか。

▶ 分区により誕生した行政地名…

西宮の沢は、平成元（1989）年の分区によって誕生した地域で、それまでの西区手稲宮の沢のうち、一部が手稲区に編入されたものです。行政上の新しい地名を決める際、住民投票では「宮の沢」を希望する意見が多くを占めましたが、すでに西区に同じ地名が存在することから“西”を冠して決定されました。

そもそも宮の沢は古くからある地名で、宮城県かたくらこじゅうろうの旧仙台藩白石城から移住した片倉小十郎の家臣団が、明治9（1876）年に開拓の守護神として小さな祠（「上手稲神社」の前身）を川沿いの一角へ建てたことに因んでいます。昭和17（1942）年までは「札幌郡手稲村大字上手稲村」に属していました。

昭和42（1967）年の札幌市と手稲町との合併を契機に国道5号沿線に各種工場が誘致され、その後、二十四軒手稲通の全線開通や大規模な土地区画整理事業を経て、西宮の沢は住宅地としても発展してきました。商業施設や医療施設も進出しています。近年は、冬の風物詩『アイスキャンドル大作戦 in 西宮の沢』などが催され、“子どもたちの心に残るふるさとづくり”にも取り組んでいます。



昭和52年9月撮影
 国土地理院 空中写真より
 当時の「西区手稲宮の沢」の西部地区を抜粋
 ※白抜き文字を加筆
 二十四軒手稲通や追分通などの幹線は未開通

▶ 開拓黎明期の名残「追分」…

明治44（1911）年に書かれた『手稲村史原稿』に「追分」の名前が散見されます。明治5（1872）年の項に「軽川原野 鶴（追分ノ湿地等二産卵ヲナシタリ）群ヲナシテ 遊ビ居レリ」とあり、同7（1874）年の項には「上手稲村追分ニテ 数畝ノ水田ヲ開キ試作シタル者アリ… [中略] 水田ノ嚙矢」と記されています。入植者では、同16（1883）年に「山口縣人十戸 追分ニ移住ス 林梅五郎 其総代タリ」の記録がありますが、農耕に適した土地とはいえず、手稲の他の地域に比べて開発は遅れました。



『手稲村史原稿』より
 （札幌市手稲記念館 所蔵）

正式な住所としては使われることのなかった「追分」ですが、もともとアイヌの人びとの踏み分け道がありました。明治初頭、開拓使が札幌本府の経営にあたって「官園」を設けたとき、馬の放牧地を現在の中の川以南に置き、ここで馬を追い分けたことが地名の起こりといわれています。道路、川、橋、バス停、そして町内会などの名前として今も親しまれる「追分」は、手稲区と西区を分かるところという意味も示しているようです。【編責：広報部】

* 手稲区役所1階「手稲歴史資料展示コーナー」掲示のパネル原稿より転載しました。参考文献：『手稲村史原稿』（仙堂控え）、札幌市『手稲町誌』、札幌市教育委員会『さっぽろ文庫1～札幌地名考』、同『新札幌市史機関誌 札幌の歴史』、札幌市手稲区『手稲でみつけた手稲のはなし』、同『手稲区ガイド』、ほか。



★写真集をご寄贈いただきました いき出版（新潟県長岡市）より『写真が語る 札幌市の100年』が当会へ寄贈されました。“ふるさとの貴重な記録”として活用させていただきます。

次回定例会 ⇒ 発表内容「シベリアの凍土に逝きし亡父のあしあと」鈴木清士（手稲郷土史研究会 会員）／
 5月11日（水）18：15～／手稲区民センター 3階 視聴覚室 ※マスク着用・手指消毒のうえご参加ください。